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www.cogesaf.qc.ca

2

Avec la participation financière du 
ministère de l’Environnement, de 
la Lutte contre les changements 
climatiques, de la Faune et des 
Parcs.

mailto:cogesaf%40cogesaf.qc.ca?subject=
http://cogesaf.qc.ca/concerteau/
http://www.cogesaf.qc.ca
https://www.facebook.com/cogesaf
https://www.instagram.com/cogesaf.obv/
https://ca.linkedin.com/company/cogesaf


Table des matières

Mot du président 4
Mot de la directrice générale 6
Mandats 7
Le COGESAF a 20 ans! 9
Le Plan directeur de l’eau 23
Surveillez nos différentes campagnes! 25
Liens supplémentaires 29
Remerciements 30

3



la reconnaissance de l’importance d’une 
gestion du territoire par bassin versant. 
Tous les acteurs : MRC, municipalités, fé-
dérations agricoles et forestières, as-
sociations de riverains, organismes en-
vironnementaux et gouvernementaux  
voient la nécessité de cette approche 
dans leurs décisions, conscients que ce 
n’est pas toujours facile de réaliser une 
gestion intégrée selon cette approche.

Le COGESAF a vu durant toutes ces années 
l’implication appréciable de ces acteurs, 
comprenant même certaines entreprises, 
sur plusieurs problématiques : gestion des 
eaux pluviales, amélioration des bandes 
riveraines, plan correcteur pour des sta-
tions d’eau potable ou pour la réduction 
des débordements de station de traite-
ment des eaux usées, nouvelles pratiques 
agricoles et forestières, contrôle du ruissel-
lement de surface, actions pour l’intercep-
tion du phosphore. Ils ont accompagné le 
personnel du COGESAF, par exemple, pour 
la caractérisation des nutriments de lacs, 
l’identification des sources de phosphore, 
de sédiments et de polluants, le suivi de 
la qualité de l’eau, l’analyse de l’intégrité 
biotique pour la protection des frayères, 
la lutte contre les espèces exotiques en-
vahissantes et bien d’autres. La diversité 
des acteurs et leur mobilisation ont été les 
clés du succès et de la fierté du COGESAF. 

La situation a changé au gouvernement. 
Des politiques, des programmes et des 
budgets sont élaborés en tenant compte 
des principes de gestion intégrée par bas-
sins versants. Le Fonds bleu a été institué 
pour financer en priorité l’utilisation de 
l’eau, le contrôle et la prévention des inon-

Mot du président
Les 20 ans du COGESAF, un passé promet-
teur de l’avenir.

Il peut être difficile d’écrire sur les 20 ans 
du COGESAF après avoir produit un texte 
sur Quel est l’avenir des OBV? dans le 
dernier Concert’Eau. Durant toutes ces 
années, l’espoir a côtoyé les contrariétés, 
mais aucun regret de notre engagement 
assidu à la protection des ressources en 
eau de la zone Saint-François. La direc-
trice générale Stéphanie Martel et ses 
deux partenaires professionnelles de 
toutes ces années Julie Grenier et Cathe-
rine Frizzle ainsi que tous les acteurs du 
territoire et membres du conseil d’admi-
nistration ont maintenu et développé une 
gestion exemplaire de l’eau de la zone. On 
doit les remercier avec enthousiasme et 
gratitude pour leur apport indéniable à 
la gestion intégrée des ressources en eau.

Le COGESAF a toujours mis de l’avant des 
principes de gestion proposés par la Po-
litique nationale de l’eau : la gestion du 
territoire par bassin versant, la gestion in-
tégrée et non sectorielle, la gouvernance 
participative par l’implication des acteurs 
de la société civile, la valorisation de la 
concertation, de la coordination et de la 
conciliation des intérêts divergents, l’ap-
proche de l’implication volontaire des ac-
teurs privilégiée par rapport à l’approche 
réglementaire et l’aide financière aux ac-
teurs du territoire pour leurs actions de 
conservation et de protection de l’eau avec 
un apport financier des programmes gou-
vernementaux basés sur des redevances 
provenant des utilisateurs et des pollueurs.

Le plus grand résultat de ces 20 ans est 

4



dations, la conservation des écosystèmes, 
mais très important, la gouvernance de 
l’eau dans le respect de la Loi sur l’eau. 
Le Forum d’action sur l’eau regroupe 
tous les représentants des organisations 
concernées par l’eau et a pour mandat de 
définir les priorités et les grandes orien-
tations du Fonds bleu et de participer à 
l’élaboration du futur plan d’action sur 
l’eau en concordance avec la Stratégie 
québécoise de l’eau. Il doit conseiller en 
respectant le contexte de gouvernance 
de l’eau au Québec et des changements 
climatiques et environnementaux. De plus, 
le Programme de soutien régional aux 
enjeux de l’eau (PSREE) soutient la réali-
sation d’actions inscrites dans les plans 
directeurs de l’eau (PDE) en lien avec les 
problématiques prioritaires des bassins 
versants. Même le ministère des Affaires 
municipales et de l’Habitation propose de 
nouvelles orientations gouvernementales 
(OGAT) dont celle d’assurer la conser-
vation des écosystèmes et miser sur la 
gestion intégrée des ressources en eau.

Le COGESAF est reconnu comme orga-
nisme crédible et légitime. Il devra, avec les 
acteurs de la zone de gestion Saint-Fran-
çois, profiter de cette nouvelle situation. 
Peut-être que l’avenir est prometteur.

Jean-Paul Raîche
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Enfin, un merci tout spécial à mon équipe 
actuelle! Vous êtes extraordinaire et je 
suis très choyée de vous avoir à mes côtés 
pour réaliser nos multiples mandats. Le 
COGESAF ne serait pas ce qu’il est sans 
vous! Merci à nos nouveaux : Vincent et 
Cisco, votre arrivée dans notre équipe 
est un vent de fraîcheur et je vous sou-
haite de vous plaire longtemps au sein 
du COGESAF! Merci à nos « ils n’ont plus 
le statut de nouveaux ni le statut d’an-
ciens » : Nicolas, Anne, Caroline, Sabrina 
et Félix, votre expérience et votre expertise 
sont reconnues et votre polyvalence com-
plète parfaitement les besoins du COGE-
SAF. Et finalement, merci aux anciennes! À 
ma garde rapprochée, Catherine et Julie! 
Elles sont au COGESAF depuis tout juste 
20 ans pour Catherine et tout près de 20 
ans pour Julie. Quel dévouement, rigueur, 
expertise, écoute, résilience, savoir-faire, 
mais surtout quel savoir-être! Des per-
sonnes formidables. Nous avons grandi 
ensemble professionnellement, et je vous 
en suis infiniment reconnaissante.

Au plaisir de poursuivre cette aventure en-
core longtemps avec tout ce beau monde!

Stéphanie Martel

Mot de la directrice 
générale

J’aimerais profiter de cette édition spéciale 
20e anniversaire pour remercier les colla-
borateurs de longue date. Nous avons fait 
des portraits de ces derniers, diffusés, sur 
nos réseaux sociaux, mais vous aurez la 
chance de les consulter dans cette édi-
tion. 

Plusieurs administrateurs sont impliqués 
depuis le début : Jean-Paul Raîche, Yves 
Gatien et Martin Larrivée. Et plusieurs ont 
été impliqués plus de 10 ans, c’est le cas 
d’André Roy, de Guy Larochelle, de Serge 
Lapointe et de Johnny Piszar, notamment. 
Sans compter tous les autres qui ont don-
né de leur temps à la cause de la gestion 
intégrée de l’eau! C’est plus de 100 ren-
contres du conseil d’administration en 20 
ans auxquelles ont participé près de 120 
administrateurs différents! Quelle impli-
cation extraordinaire!

J’aimerais également en profiter pour 
remercier tous les employés.es qui sont 
passés.es au COGESAF à un moment ou 
l’autre de leur carrière et de notre histoire. 
Je ne peux tous les nommer évidemment 
ni même les compter tellement il y en a eu 
en 20 ans! Des employés réguliers, tempo-
raires, à temps plein, partiel, des stagiaires, 
des projets étudiants, des bénévoles…
et provenant de divers milieux d’études : 
biologie, géomatique, géographie, urba-
nisme, sciences sociales, sciences poli-
tiques, communication, génie, écologie, et 
j’en passe! Merci à vous tous pour votre 
contribution à faire reconnaître l’expertise 
du COGESAF.
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Récapitulatif des livrables ministériels 
dans le cadre de la convention 2021-2024

Dans le cadre de son mandat gouver-
nemental, l’OBV signe une convention 
de subvention avec le MELCCFP tous les 
trois ans. Celle en vigueur actuellement 
prendra fin au 31 mars 2024. Voici donc 
un récapitulatif des livrables demandés 
et du travail exécuté par le COGESAF.

Cette convention est venue avec quelques 
changements dans la vision des futurs 
plans directeurs de l’eau (PDE), outil d’aide 
à la décision qui est au cœur de l’action 
au sein d’une zone de gestion intégrée 
de l’eau. La nouvelle vision veut que le 
PDE soit orienté vers les problématiques 
priorisées, desquelles vont découler des 
orientations et des objectifs mesurables. 
Il a donc fallu identifier de nouveau (vali-
der ce qui avait déjà été priorisé en 2019, 
et réviser s’il y a lieu) les catégories de pro-
blématiques prioritaires sur le territoire.

MANDATS
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À l’intérieur d’une convention de 3 ans, nous 
devrions retrouver une phase de planifica-
tion, une phase de mise en oeuvre et d’ac-
tion, et une phase de bilan et d’évaluation. 
La Loi sur l’eau prescrit une mise à jour de 
la planification stratégique ou moins tous 
les 10 ans. La convention en cours vise donc 
à fermer le dernier cycle et à préparer le 
prochain qui s’échelonnera de 2024 à 2033.
Dans ce contexte, trois li-
vrables étaient attendus :

• Bilan de mise en oeuvre du dernier 
PDE (1er décembre 2022)

Le bilan de la mise en œuvre du PDE 2014-
2021 visait à produire un état de situation 
sur les mécanismes en place à l’échelle de 
la zone pour suivre la mise en œuvre du 
plan d’action du PDE et de porter un re-
gard critique sur les résultats du suivi de 
la mise en œuvre du PDE approuvé entre 
2014 et 2016 en ce qui concerne les actions 
réalisées et l’atteinte des objectifs initiale-
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ment fixés pour la zone. L’exercice a permis 
d’identifier les forces et les faiblesses des 
manières de faire de l’OBV et permettra de 
mieux élaborer la prochaine stratégie de 
mobilisation afin de favoriser l’implication 
des acteurs du milieu. L’exercice de réalisa-
tion du bilan du dernier PDE a également 
permis de constater que 88% des réalisa-
tions ont été mises en œuvre par des par-
tenaires (pour un total de 100 réalisations), 
et que les actions ayant été le plus finan-
cées sont celles des interventions sur le 
terrain et de l’acquisition de connaissance.

• Éléments de la stratégie de mobilisa-
tion (1er décembre 2023)

La stratégie de mobilisation exigée par 
le MELCCFP ne s’adressait qu’à la table 
de concertation. Il est à noter que la 
table de concertation et le conseil d’ad-
ministration du COGESAF ne font qu’un.

Dans un premier temps, la stratégie visait 
à établir le contexte, notamment en réali-
sant un organigramme de la structure du 
COGESAF et à réaliser un autodiagnostic. 
Par la suite, il était nécessaire d’identifier 
les moyens techniques et les éléments 
fondamentaux utilisés au COGESAF afin 
de dresser les points forts et les points 
faibles et identifier les pistes d’améliora-
tion à mettre en place. Ce qui a mené à la 
dernière étape qui consistait à identifier 
des objectifs de mobilisation spécifiques 
à la table de concertation afin de pro-
duire un plan d’action permettant d’amé-
liorer significativement la mobilisation.

• PDE mis à jour (1er mars 2024)
Le PDE mis à jour pour la période 2024-
2033 est le dernier livrable à remettre au 
MELCCFP en mars prochain. Il est donc 
toujours en cours de réalisation, contraire-
ment aux deux premiers qui sont terminés.

L’élaboration du prochain PDE nécessite la 
validation des problématiques prioritaires 
identifiées en 2019. Pour ce faire, une consul-
tation tenue au printemps 2023 a permis 
d’identifier les six problématiques priori-
taires permettant d’établir les orientations 

et objectifs du prochain PDE. Les voici : 
• La mauvaise qualité de l’eau (incluant 

l’eutrophisation, la présence de cyano-
bactéries)

• Le problème de quantité d’eau (incluant 
l’approvisionnement, la surconsomma-
tion et les inondations)

• L’érosion et le dépôt de sédiments
• La dégradation de la qualité des mi-

lieux humides et hydriques
• La présence d’espèces exotiques enva-

hissantes
• La dégradation des habitats et perte 

d’espèces aquatiques.

Ces problématiques prioritaires de-
vront être présentées dans des fiches 
diagnostiques permettant la réflexion 
des acteurs de l’eau au sujet des 
orientations et des objectifs du PDE.

Par la suite, une vision pour la zone de ges-
tion intégrée de l’eau Saint-François est 
attendue. Ensuite, des orientations et ob-
jectifs devront être proposés. Il est à noter 
que les orientations représentent la direc-
tion choisie par les acteurs de l’eau pour 
répondre aux grandes problématiques 
identifiées sur le territoire. Les objectifs, 
quant à eux, représentent une aspiration 
que les acteurs du territoire souhaitent at-
teindre. Les objectifs devront comprendre 
une cible, un indicateur de résultat, une 
échéance et une échelle géographique. Il 
est à noter qu’à cette étape-ci, on ne doit 
pas identifier les actions à réaliser, cette 
étape se fera seulement après le dépôt 
du plan directeur de l’eau en mars 2024.

Enfin, pour accompagner le PDE, il faudra 
présenter un plan de suivi de ce dernier!

Stéphanie Martel
Directrice générale

COGESAF



26 mars 2002 : 
Des représentants des Conseils régio-
naux de l’environnement de l’Estrie et 
du Centre-du-Québec (CREE et CRECQ), 
de CHARMES, de RAPPEL et du Conseil 
régional de Développement de l’Es-
trie se sont réunis pour créer le Comi-
té d’assainissement du bassin versant 
de la rivière Saint-François (CABVRSF)

23 avril 2002 :
Lors d’une deuxième réunion, des repré-
sentants d’autres organismes se sont 
joints : du Bloc Vert, de la Fédération UPA 
de l’Estrie, de l’Université de Sherbrooke, 
de l’Association forestière des Cantons-de-
l’Est et de la Ville de Sherbrooke. Un conseil 
d’administration provisoire a été formé de 
représentants de ces organismes. Après 
adoption des règlements du CABVRSF, le 
conseil d’administration provisoire a élu 
un conseil exécutif provisoire. Son princi-
pal mandat était de proposer de nouveaux 
statuts et règlements pour une prochaine 
assemblée générale et de préparer avant 
le 1 avril 2003 une assemblée générale de 
fondation du Comité de bassin de versant.

30 octobre 2002 : 
Le CA a entériné les nouveaux règlements 
et a accepté le nom de COGESAF pour 
désigner le Comité de gestion du bas-
sin versant de la rivière Saint-François.

22 février 2003 :
Assemblée de fondation. À cette réu-
nion, les membres ont procédé à l’élec-
tion du conseil d’administration; ce-
lui-ci s’est ensuite réuni pour nommer le 
conseil exécutif formé de 6 personnes.

En 2006 :
Le COGESAF publie son pre-
mier Plan directeur de l’eau (PDE).

Moments marquants

LE COGESAF A 20 ANS!
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En 2007 :
Création par le COGESAF du pre-
mier Comité local de bassin versant 
(CLBV) pour le Grand lac Saint-François.

Automne 2008 :
Le comité de gestion du bassin ver-
sant de la rivière Saint-François devient 
le Conseil de gouvernance de l’eau des 
bassins versants de la rivière Saint-Fran-
çois. L’appellation courante de l’acro-
nyme COGESAF est toujours en vigueur.

En 2009 :
Le bassin versant devient la zone de ges-
tion intégrée de l’eau Saint-François (redé-
coupage du territoire par le gouvernement 
du Québec qui inclut la portion de la tête 
du bassin versant du fleuve Connecticut)

En 2011 :
Le COGESAF reçoit sa reconnaissance lé-
gale du MELCC (publication d’un avis gou-
vernemental en ce sens)

En 2013 :
On souligne les 10 ans du COGESAF 

En 2014 :
Le COGESAF publie son deuxième Plan di-
recteur de l’eau (PDE) 

En 2016 :
Le COGESAF reçoit l’approbation, par la 
TIPNE, de son 2e PDE.

En 2018 :
On souligne les 15 ans du COGESAF.

En 2019 :
Le gouvernement instaure le Mois de l’eau 
en juin et le COGESAF participe à la pre-
mière diffusion.

En 2023 :
On souligne les 20 ans du COGESAF!



Activités du 20e!
Pour fêter les 20 ans du COGESAF en grand, plu-
sieurs activités ont été organisées tout au long de 
l’année 2023!

Un logo spécial a été créé pour souligner nos 20 
ans.

20 partenaires marquants des 20 dernières années 
ont été mis de l’avant sur notre page Facebook. 
Tourner les pages pour voir ces partenaires!

Un cocktail dinatoire afin de rassembler les ac-
teurs de l’eau de la zone de gestion Saint-François 
a été organisé en juin. 

Une vidéo mettant en vedette le territoire a été dé-
voilée lors du cocktail dinatoire. 

Le site web du COGESAF a fait peau neuve!

Et finalement, un numéro spécial du Concert’eau le 
magazine du COGESAF a été créé. 
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20 partenaires marquants des 20 dernières années
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Dans les 20 dernières années, plusieurs projets ont marqué le COGESAF!

Des projets marquants

20

PROJETS TERRAIN
Lutte à la châtaigne d’eau sur la rivière Saint-François et au lac Saint-Pierre
• Projet à long terme, 2019 à 2025 (et certainement plus)
• Projet novateur (détection par drone par exemple)
• Grands impacts sur la qualité d’écosystèmes exceptionnels et résultats très inté-

ressants

Rétablissement de la tortue des bois de la rivière Tomifobia
• Projet à long terme, 2014 à 2025 (et certainement plus)
• Projet novateur (GPS, incubation, relâcher des jeunes tortues en milieu naturel)
• Animaux très attrayants pour le public

Station de lavage mobile
• Sensibilisation et formation des utilisateurs de plans d’eau au lavage des embar-

cations

PROJETS D’ACQUISITION DE CONNAISSANCES
Programme d’acquisition de connaissances sur les eaux souterraines (PACES) 
• Trois régions ont été cartographiées et étudiées (Estrie, Centre-du-Québec et 

Chaudière-Appalaches)

Érosion dans les zones à forts potentiels archéologiques
• Identifier les zones d’érosion le long de la rivière Saint-François sur le territoire de 

la Nation Waban-Aki



Espace de liberté
• Un volet cartographique pour l’identification de l’espace de liberté 
• Un volet social pour l’identification des facteurs à l’aide de table de travail réunis-

sant l’ensemble des acteurs de l’eau du secteur à l’étude

Analyse de vulnérabilité des sources d’eau potable
• Cibler les faiblesses, les défectuosités et les menaces caractérisant les prélève-

ments d’eau potable
• Diriger les priorités d’intervention

Cahier de diagnostic municipal
• Identifier les problématiques de gestion de l’eau sur le territoire de la municipalité
• Évaluer l’impact des changements climatiques sur les problématiques identifiées
• Élaborer un plan d’action visant l’amélioration de la gestion de l’eau à l’échelle de 

la municipalité
• Accompagner les villes et municipalités pour la mise en œuvre d’une action 

d’adaptation

21

PROJETS DE GOUVERNANCE
Acclimatons-nous
• Intégrer les risques climatiques et les préoccupations des communautés lo-

cales dans les plans de gestion de trois barrages du bassin versant de la rivière 
Saint-François

• Aider les communautés locales à renforcer leur capacité d’adaptation face aux 
changements climatiques.

PROJETS D’ANALYSE SCIENTIFIQUE
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Quelques statistiques

Plus d’une 
centaine de ren-

contres de CLBV 
au cours des 20 der-

nières années!

Au tout dé-
but, il n’y avait 

qu’une employée, Sté-
phanie! Et puis 2e et une 

3e (Catherine une et Julie). 
Pour finalement, être 10 em-

ployés permanents!

Environ 
90 membres 

annuels!

L ’ é q u i p e 
travaille sur une 

vingtaine de pro-
jets annuellement.

Le conseil 
d’administration 

s’est rencontré plus 
de 100 fois depuis les 
20 dernières années!

Le COGE-
SAF a vu passer 

11 ministres de l’en-
vironnement du Qué-
bec depuis les 20 

dernières années.



La concertation et la mise en action : 
d’un PDE à l’autre

LE PLAN DIRECTEUR DE L’EAU

Avec le dépôt d’un nouveau Plan directeur 
de l’eau (PDE) en mars 2024, l’heure est au 
bilan au COGESAF. Au fils des 20 dernières 
années, les acteurs de l’eau ont su parti-
ciper à la gestion intégrée de l’eau dans 
la zone Saint-François, entre autres par la 
mise en place de projets visant une meil-
leure conciliation des usages, l’améliora-
tion de la qualité de l’eau et le respect des 
écosystèmes aquatiques. 

Le PDE 2014-2024 touche à sa fin et c’est 
plus de 100 réalisations qui auront été 
mises en œuvre et répertoriées par notre 
équipe. Les acteurs de l’eau ont démon-
tré leur volonté d’améliorer la qualité des 
milieux hydriques et humides en plus de 
poursuivre l’acquisition de connaissances, 
de sensibiliser la population et d’amélio-
rer la planification de l’aménagement du 
territoire. Cette volonté de comprendre les 
problématiques et d’agir pour les réduire 
est omniprésente dans les organisations 
participant aux activités de concertation 
ayant eu lieu dans les dernières années et 
les derniers mois.

Afin d’assurer que les enjeux de chacun(e) 
soient pris en considération dans le pro-
chain PDE, les processus de concertation 
se poursuivent et sont actuellement boni-
fiés dans la zone de gestion intégrée de 
l’eau Saint-François. Les traditionnelles 
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Figure 1 Catégories d’actions  réalisées dans la ZGIE 
Saint-François entre 2014 et 2021

Figure 2 Catégories des maitres d’œuvre - Réalisa-
tions répertoriées par le COGESAF (2014-2021)

rencontres de comités locaux de 
bassin versant (CLBV) vont bon 
train et les gens sont au ren-
dez-vous. Des rencontres entre 
individus de mêmes secteurs 
d’activités sont aussi prévues 
dans les prochaines semaines 
afin d’aller plus loin. Les préoc-
cupations de chacun(e)s sont 
entendues, leurs besoins et leurs 
limites sont considérés et leur 
désir d’avancer ensemble vers 
un meilleur partage des informa-
tions et un usage responsable de 
la ressource sont applaudis.
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La concertation des acteurs de l’eau est 
au cœur de la création du Plan directeur 
de l’eau 2024-2033 . Grâce à leur participa-
tion, six problématiques ont été priorisées 
et le PDE permettra de détailler des orien-
tations et objectifs réalistes et pertinents 
pour les dix prochaines années. Après 
tout, le PDE est un outil de planification 
conçu pour les acteurs de l’eau, par les 
acteurs de l’eau. Leur implication dans le 
processus de création est indispensable 
puisque ce sont eux qui sont habiletés à 
mettre en œuvre des projets en gestion de 
l’eau selon leur expertise et leur capacité. 

Le COGESAF tient à remercier les individus 
et organisations qui ont participé ou vont 
participer aux activités de concertation 
menant à la création du Plan directeur de 
l’eau 2024-2033. Nous espérons que le PDE 
saura vous guider dans la réalisation de 
vos projets! 

Anne Bolduc
Chargée de projets PDE

COGESAF



SURVEILLEZ NOS DIFFÉRENTES 
CAMPAGNES!
Tout au long de l’année, le COGESAF tient des activités de sensibilisation 
sur les différents enjeux de l’eau. 
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La problématique de floraisons de cyano-
bactéries est bien connue dans cer-
tains plans d’eau puisqu’elle se répète 
d’année en année. Cependant, la situa-
tion de beaucoup de lacs et rivières de-
meure méconnue et difficile à suivre.

Afin d’avoir une meilleure représentation 
de la présence d’algues bleu-vert dans 
les lacs et des rivières, le COGESAF et le 
Conseil Régional de l’Environnement de 
l’Estrie (CREE) ont mis sur pied en 2012 un 
réseau de sentinelles qui vise à accroître 
la connaissance de la problématique des 
cyanobactéries dans les lacs et rivières 
en formant des bénévoles qui assurent 
une surveillance régulière de leur plan 
d’eau. Ces bénévoles agissent comme 
personne-ressource afin de transmettre 
leurs observations au COGESAF et au mi-
nistère de l’Environnement. Une meilleure 
connaissance de l’état de nos plans d’eau 
permet de bonifier le plan directeur de 
l’eau et d’identifier des actions permettant 
aux acteurs concernés d’investir temps et 
énergie dans la lutte aux cyanobactéries.

Les Sentinelles des lacs reçoivent une 
trousse leur permettant de s’identifier au-
près des riverains et d’évaluer l’ampleur 
de la fleur d’eau. Ils reçoivent également 
plusieurs informations sur les espèces 
aquatiques exotiques envahissantes et 
autres problématiques observées sur 
les plans d’eau. L’équipe du COGESAF 
est en support, si jamais la sentinelle 
a des questions ou d’autres besoins.

Visitez notre site web pour obtenir la 
Trousse des Sentinelles, les capsules d’in-
formations ainsi qu’obtenir le lien vers l’ins-
cription et l’observation de phénomènes. 

https://cogesaf.qc.ca/sentinelle-des-
lacs/

http://cogesaf.qc.ca/sentinelle-des-lacs/
https://cogesaf.qc.ca/sentinelle-des-lacs/
https://cogesaf.qc.ca/sentinelle-des-lacs/


Le COGESAF a besoin de vous!  

Portrait du territoire et problématiques

Afin de mieux identifier les actions à mettre en place dans la zone de gestion intégrée 
de l’eau Saint-François, il est primordial d’y connaitre les problématiques réelles. C’est 
pourquoi le COGESAF a besoin de l’ensemble des citoyens et des organisations afin d’en 
connaitre les détails et ainsi de mieux cibler les besoins sur le territoire.

Le PDE dont vous êtes le héros est un formulaire en ligne très simple d’utilisation où il est 
possible de nous signaler toute problématique en lien avec l’eau qui est observée dans 
le bassin versant de la rivière Saint-François. 

Votre rôle : signaler vos observations de situations problématiques en lien avec l’eau sur 
le territoire 
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Notre rôle : Intégrer la problématique dans le Plan directeur de l’eau et identifier des ac-
tions adéquates à mettre en place pour améliorer la situation. Aussi, il nous est possible 
de vous référer aux autorités compétentes à qui adresser le constat, au besoin.

Trois raisons pourquoi vous devriez participer au PDE dont vous êtes le héros
1. Être les yeux du COGESAF sur le terrain
2. Améliorer la qualité de l’eau et des écosystèmes aquatiques
3. Participer à la gestion intégrée de l’eau 

https://cogesaf.qc.ca/pde-dont-vous-etes-le-heros/

https://cogesaf.qc.ca/pde-dont-vous-etes-le-heros/
https://cogesaf.qc.ca/pde-dont-vous-etes-le-heros/
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Les données convergent vers le COGESAF

CONVERGENCE c’est favoriser une meilleure prise en compte des données de qualité 
de l’eau dans la mise en place de projets par les acteurs de l’eau. Le projet est possible 
grâce à la participation de nos partenaires qui acceptent de partager leurs données de 
qualité de l’eau.  

En 2022, c’est 15 partenaires qui ont accepté de partager leurs données et ainsi partici-
per à la gestion intégrée de l’eau. C’est 334 stations en lacs et tributaires, 6228 entrées de 
données et une trentaine de paramètres qui ont été intégrés dans Convergence. 

Nous vous remercions de votre participation au projet qui s’agrandit chaque année!

https://cogesaf.qc.ca/entre2eaux/ 


TRIBUNE DES MEMBRES 
Bon coups des partenaires!
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Une vie consacrée à la forêt 
Syndicat des producteurs forestiers du Sud du Québec
https://ici.radio-canada.ca/info/long-format/2023179/andre-roy-bucheron-foret-ecolo-
gie

Série - Mordus du marais
Marais de la rivière aux cerises
https://www.youtube.com/playlist?list=PL-PotX8x1AOvVt8WXCq2KOFE19gLJcTq5

Lac’tivité - Nettoyage du fond du lac
Association du lac Brompton
https://www.facebook.com/protectionlacbrompton

À la santé du lac Lyster!
Association pour la protection du lac Lyster
https://www.facebook.com/APPLL.org

46 292 moules arrachées au lac Massawippi
Bleu Massawippi
https://www.facebook.com/bmassawippi

https://ici.radio-canada.ca/info/long-format/2023179/andre-roy-bucheron-foret-ecologie 
https://ici.radio-canada.ca/info/long-format/2023179/andre-roy-bucheron-foret-ecologie 
https://www.youtube.com/playlist?list=PL-PotX8x1AOvVt8WXCq2KOFE19gLJcTq5 
https://www.facebook.com/protectionlacbrompton 
https://www.facebook.com/APPLL.org 
https://www.facebook.com/bmassawippi 


Pour plus d’informations, vous êtes invités à visiter les liens suivants : 

Nouveau site web du COGESAF : 
www.cogesaf.qc.ca

Concertation des partenaires 
Résultats des rencontres de CLBV : 
https://cogesaf.qc.ca/evenements/rencontre-de-clbv-2023/

Problématiques prioritaires : 
http://cogesaf.qc.ca/priorisation-des-problematiques/

LIENS SUPPLÉMENTAIRES
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http://www.cogesaf.qc.ca 
https://cogesaf.qc.ca/evenements/rencontre-de-clbv-2023/
https://cogesaf.qc.ca/zgie/#problematiques-prioritaires


Je travaille au COGESAF depuis 3 ans 
seulement, mais je suis fière de faire partie 
de cette équipe qui continue de s’améliorer 
et de rayonner après 20 ans d’existence!

Je continue d’apprendre des acteurs de 
l’eau et je suis contente de faire partie 
du processus qui en fin de compte vise 
à améliorer la qualité de la ressource 
hydrique et ses milieux associés. 

Cette édition du Concert’eau est spéciale à 
mes yeux puisqu’elle met en valeur les efforts 
de notre équipe, mais également celles des 
acteurs de l’eau du bassin versant. 

En espérant que tous continuent à se 
battre pour la qualité de l’eau!

J’en profite pour vous remercier chers 
lecteurs et lectrices!

À bientôt!

Sabrina Turcotte
Agente à la mobilisation

COGESAF

REMERCIEMENTS
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5182 boul. Bourque
Sherbrooke, Québec J1N 1H4

Tél : 819-864-1033
cogesaf@cogesaf.qc.ca
www.cogesaf.qc.ca
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